

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Penelitian ini memiliki beberapa konsep yaitu konsep pesan dakwah, konsep novel dan analisis isi. Namun garis besarnya adalah pesan dakwah yang terkandung dalam novel *Queennora: A Best Friend Reminds You To Allah* karya Uniessy yang di teliti menggunakan metode analisis isi. Maka dari itu ada relevansinya antara kajian keilmuan yang penulis teliti. Novel “*Queennora: A Best Friend Reminds You To Allah*” merupakan karya sastra dari Uniessy yang menjadi bahan penelitian penulis yang memiliki pesan dakwah yang akan diajukan sebagai pokok permasalahan di dalam penelitian.

Dakwah merupakan suatu usaha mengajak dan menyeru umat dari situasi negatif kepada yang positif. Seperti dari situasi kekufuran kepada keimanan, dari kemelaratan kepada kemakmuran, dari perpecahan kepada persatuan, dari kemaksiatan kepada ketaatan untuk mendapatkan keridhaan Allah.¹ Dakwah adalah salah satu kegiatan untuk menyeru dan mengajak kepada jalan yang benar. Dan dari dakwah juga agama Islam bisa tersebar sampai penjuru dunia dengan diawali oleh Rasulullah SAW dengan cara dakwah sembunyi-sembunyi dan dakwah terang-terangan.

¹ Muhammad Qadaruddin Abdullah, *Pengantar Ilmu Dakwah*, (Pasuruan: Penerbita Qiara Media, 2019), Cetakan 1, hal, 3.

Di era saat ini teknologi semakin canggih, berdakwah tidak cukup hanya dilakukan dengan lisan. Hendaknya didukung dengan tata cara lain yang bersifat jangka panjang serta mampu jadi penghubung antara komunikator dan komunikan dengan jangkauan lebih luas. Perihal ini dapat dicetuskan bila tata cara dakwah dilakukan dengan metode dakwah bil qalam.

Dakwah bil qalam sebagai metode dakwah yang membantu memperbaiki kelemahan dakwah yang dilakukan dengan lisan, dakwah bil qalam membagikan kesempatan komunikan dalam suatu komunikasi dakwah yang menuangkan gagasan serta ide secara utuh melalui tulisan. Sehingga dampak yang ditimbulkan dari sesuatu komunikasi dakwah hendak sesuai dengan yang diharapkan.² Bentuk dakwah bil qalam berupa dakwah tulisan yang terdiri dari media tulisan dan media cetak. Dalam menggunakan media tulisan contohnya seperti para ulama, kiyai atau *mushonif* (pengarang kitab) menyajikannya dalam bentuk kitab kuning yang bisa di kaji dan di pelajari. Untuk media cetak menyajinnya berupa bahasa dan kemasan yang mudah di pahami, seperti buku, novel, komik, majalah yang termasuk dalam komunikasi massa.

Komunikasi massa adalah jenis komunikasi yang ditujukan kepada sejumlah khalayak yang tersebar, heterogen, dan anonim melalui media cetak atau elektronik sehingga pesan yang sama dapat

² Rini Fitria dan Rafinita Aditia, “*Prospek dan Tantangan Dakwah Bil Qalam Sebagai Metode Media Komunikasi*”, Jurnal Ilmiah Syiar Vol 19 No. 02 (Desember 2019) Jurusan Dakwah Fakultas Ushuliddin dan Adab IAIN Bengkulu, h.225.

diterima secara serentak³. Contoh dari media elektronik seperti televisi, radio, film dll, sedangkan untuk media cetak seperti novel, buku, majalah dan koran. Jadi media massa dengan dakwah memiliki satu tujuan secara garis besar yaitu sama-sama ingin menyampaikan informasi atau pesan. Media massa sangat mempermudah dakwah Islam karena dakwah Islam bisa dibuat lebih menarik untuk semua orang, selain itu dakwah Islam akan menyebar secara merata dan tanpa hambatan waktu dan jarak.

Menurut Teeuw novel merupakan salah satu jenis ragam prosa yang pada dasarnya ialah suatu bentuk cerita panjang. Novel lebih panjang dan kompleks dari cerpen, serta tidak dibatasi keterbatasan struktural dan metrikal sandiwara ataupun sajak. Novel merupakan genre prosa yang menunjukkan unsur-unsur cerita yang sangat lengkap, mempunyai media yang luas, tidak hanya itu novel pula menyajikan masalah-masalah kemasyarakatan yang sangat luas.⁴ Para da' i ataupun komunikator dalam mengantarkan dakwah lewat karya tulis semacam novel, namun lebih mengedepankan aspek Islam. Para penulis novel harus dapat memilih kata-kata yang terbaik supaya dapat dipahami oleh para pembaca serta sang pembaca merasa puas dan jadi lebih aktif lagi dalam meningkatkan nilai keagamaan.

³Japarudin, "Media dan Dakwah". *Syiar*, Vol. 14, No.1 Februari 2014, hal.17.

⁴Ira Rahayu, "Analisis Bumu Manusia Karya Pramoedya Ananta Teor dengan Pendekatan Mimiek", *Jurnal Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia*, hal.45.

E. Kosasih berkata kalau novel sebagai karya imajinatif yang menggambarkan sisi dari problematika kehidupan seorang ataupun sebagian tokoh. bisa dimaksud kalau novel sebagai karya yang imajinatif dari penulis novel yang membuat alur cerita dari tokoh tertentu.⁵ Karya tulis novel memiliki pengaruh sangat besar untuk kehidupan di masa saat ini. mulai dari kanak-kanak, anak muda, dewasa sampai orang tua yang menjadikan novel sebagai hiburan untuk mengisi waktu luang, paling utama untuk para pelajar serta mahasiswa jadi mempunyai ketertarikan terhadap novel. Oleh sebab itu, penulis wajib membuat suatu karya yang mampu membagikan nilai kehidupan, baik nilai dakwah, maupun nilai moral yang dapat jadi cerminan hidup di dunia nyata.

Novel *Queennora: A Bestfriend Reminds You To Allah* karya Uniessy termasuk salah satu novel yang menceritakan tentang aspek keislaman, dan menjadi objek penelitian bagi peneliti. Novel yang menceritakan dua orang sahabat yang memiliki kepribadian yang berbeda dengan ciri khas nya masing-masing. Di novel ini menceritakan bahwa bersahabat bukan hanya tentang tertawa, bersenang-senang, akan tetapi bagaimana kita membangun persahabatan dengan lingkup syariah, saling mengingatkan tentang ibadah, saling berbagi ilmu dan sahabat til jannah.

⁵Suyanto, “Analisis Nilai Moral Tokoh Utama dalam Novel *Bumi Manusia Karya Pramoedya Ananta Teor*”, Jurnal Sasindo Unpam, Vol 3, Nomor 2, Desember 2016, hal.2.

Essy Hernita yang memiliki nama pena Uniessy, dia adalah seorang penulis dan juga pendakwah yang memiliki motto hidup *lillahi billah fillah*. karya tulis berupa novel dan kumpulan cerpen, diantaranya adalah *Queennora: A best friends reminds you to Allah*, *Hamassad*, *Kumpulan Cerpen Menemukanmu*, dan *Hijrah In Progres*.

Novel *Queennora: A best friends reminds you to Allah* menggambarkan tentang 2 orang teman baik ialah Queen serta Nora yang mempunyai individu yang berbeda. Queen yang penuh tanya serta Nora yang penuh ilmu, membagi cerita mereka tentang berartinya persahabatan, kalau bersahabat bukan cuma tentang tertawa bersama, namun pula tentang saling mengingatkan.

Queen dikisahkan selaku orang yang terbilang awam dengan perihal keagamaan tetapi ia berada dalam proses buat jadi insan yang beriman serta bertaqwa semacam Nora, dan Nora dikisahkan wanita yang sangat sempurna sebab ia mulia akhlaknya, senantiasa bahagia tiap beribadah, ikhlas dalam mengalami cobaan, segala suatu dimaknai ibadah dimata Nora serta dicoba dengan ikhlas sesuai syariah. Novel ini tidak cuma mengarahkan kita berartinya persahabatan, namun pula mangajarkan kita makna kehidupan dengan melaksanakan perintah Allah SWT.

Dengan penjelasan diatas, hingga penulis tertarik buat lebih mendalami isi pesan dakwah yang tercantum pada novel ini, hingga penulis tertarik menyusun skripsi dengan judul“ **Analisis Isi Pesan**

Dakwah dalam Novel *Queennora: A Best Friend Reminds You To Allah*

B. Rumusan Masalah

Adapaun rumusan masalah dalam penelitian ini dapat di rumuskan sebagai berikut :

1. Bagaimana pesan aqidah yang terkandung dalam novel *Queennora : A Best Friends Remind You to Allah* karya Uniessy?
2. Bagaimana pesan akhlak yang terkandung dalam novel *Queennora : A Best Friends Remind You to Allah* karya Uniessy?
3. Bagaimana pesan syariah yang terkandung dalam novel *Queennora : A Best Friends Remind You to Allah* karya Uniessy?

C. Tujuan Penelitian

1. Untuk mengetahui pesan aqidah yang terkandung dalam novel *Queennora : A Best Friends You to Allah* karya Uniessy.
2. Untuk mengetahui pesan akhlak yang terkandung dalam novel *Queennora : A Best Friends You to Allah* karya Uniessy.
3. Untuk mengetahui pesan syariah yang terkandung dalam novel *Queennora : A Best Friends You to Allah* karya Uniessy.

D. Manfaat Penelitian

Manfaat dari penelitian yang akan diteliti sebagai berikut:

1. Secara Teoritis

Hasil penelitian ini bertujuan menjadi wadah dalam mengembangkan ilmu dan pengetahuan yang disajikan dalam bentuk penelitian ilmiah yang lebih berlanjut terutama yang berkaitan dengan dakwah. Adapun pada penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat secara teori dalam perkembangan ilmu dakwah khususnya dalam penyampaian pesan dakwah.

2. Secara Praktis

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan informasi kepada peneliti di masa mendatang dan memberi masukan dan wawasan kepada mahasiswa dan elemen masyarakat luas serta para praktisi dakwah islam dan menunjukkan bahwa setiap muslim dapat berperan aktif dalam mengembangkan tugas dakwah melalui tulisan, salah satunya dengan karya tulis seperti novel.

E. Penelitian Terdahulu yang Relevan

Pembahasan yang sesuai dalam penelitian tentang analisis isi pesan dakwah dalam novel *Queenora : A Best Friends Remind You to Allah* karya Uniessy maka penting untuk melihat penelitian atau tulisan yang mirip dengan tema yang peneliti angkat yang dijadikan sebagai referensi penelitian. Adapun penelitian yang dijadikan sebagai bahan penunjang yaitu:

Pertama, Diki Fansuri dengan judul skripsi” Pesan-pesan Dakwah Bil Qalam” (Studi analisis wacana terhadap buku La-Tahzan karya ‘Aidh al-Qarni) pada tahun 2018 UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Peneliti menyusun karya ini dengan metode

deskriptif dengan teknik analisis wacana (*discourse analysis*). Pesan dakwah yang terkandung dalam analisis wacana terhadap buku La-Tahzan karya Aidh al-Qarni diantaranya pesan taat kepada Allah dengan beribadah kepada-Nya baik dalam keadaan lapang maupun sempit, pesan aqidah yang dominan karena aqidah intisari ibadah, karena dari ibadah ini menghasilkan akhlak kepada Allah SWT.

Kedua, Firda Farihatul Umi dengan judul skripsi “Pesan Dakwah dalam Novel” (Studi deskriptif novel Bidadari Bermata Bening karya Habiburrahman Al-Shirazy) tahun 2019 UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Kesimpulan dari penelitian ini ialah karya sastra terutama karya fiksi (novel) merupakan media yang cukup efektif untuk berdakwah dan ada tiga aspek yang terkandung dalam novel Bidadari Bermata Bening, diantaranya pesan akidah, akhlak dan pesan syariah.

Ketiga, Iis Rachmania dengan judul “Analisis Isi Pesan Dakwah dalam Novel Ummi Karya Asma Nadia” tahun 2020 UIN Syarif Hidayatullah Jakarta. Tujuan metode yang digunakan adalah metode penelitian analisis isi, dalam pengumpulan data penulis menggunakan data primer yaitu novel Ummi dan data sekunder yaitu kutipan langsung dan tidak langsung dan juga internet. Novel ini mengandung pesan aqidah yaitu tentang tawakal, taqwa, dan istiqomah. Isi pesan akhlak meliputi sabar,ikhlas, syukur nikmat, rendah hati dan akhlak tercela. Sedangkan pesan syariah meliputi shalat,muamalah,zikir dan do’a. Pesan yang paling menonjol dalam novel Ummi adalah pesan akhlak.

Keempat, Rohmat Setiadi dengan judul skripsi “Haji Backpacker 9 Negara Satu Tujuan” (Analisis isi pesan dakwah dalam novel karya Aguk Irawan MN) tahun 2015 IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Dalam pengumpulan data penulis menggunakan metode penelitian kualitatif yang bersifat deskriptif serta sumber data dari dokumen, buku ilmiah, majalah ilmiah sumber dari arsip, dokumen pribadi dan dokumen resmi. Penulis meneliti ini karena berisi pesan-pesan dakwah yang sangat mendalam, baik dalam bentuk moral maupun spiritual.

F. Sistematika Penulisan

Agar penelitian ini lebih sistematis dan adanya gambaran yang terarah, logis dan saling berhubungan antara bab satu dengan bab berikutnya, maka penelitian ini disusun dalam lima bab sebagai berikut:

BAB I PENDAHULUAN

Pendahuluan yang mencakup latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan masalah, Manfaat masalah penelitian terdahulu yang relevan, kerangka teori, dan sistematika penulisan.

BAB II KAJIAN TEORITIS DAN LANDASAN TEORI

Bab 2 mencakup kajian teori meliputi pengertian dakwah yaitu definisi dakwah, prinsip-prinsip dakwah, unsur-unsur dakwah. Dan landasan teori pengertian novel dan novel sebagai media dakwah.

BAB III METODOLOGI PENELITIAN

Bab 3 mencakup metodologi penelitian terhadap novel *Queennora: A Best Friend Reminds You To Allah* Karya Uniessy

BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN

Bab 4 mencakup tentang deskripsi novel dan hasil dari rumusan masalah penelitian.

BAB V PENUTUP

Penutup meliputi kesimpulan yang merupakan jawaban terhadap perumusan masalah, dan terdapat kesimpulan dan saran.